

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Jueves 24 de Abril de 1873.

Núm. 49.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

¿APATIA?...

Nos encontramos hace dos meses con la república establecida como forma de gobierno en España, y sin embargo nos atrevemos á preguntar á los hombres que representan el poder ejecutivo, si su conducta está en armonía con lo que han dicho siempre en los periódicos, en la tribuna, en los clubs y en todas partes donde han propagado, enseñado, y sostenido aun á costa de muchos peligros la idea democrática, los principios republicanos federales, base de nuestra organización futura; los hemos visto firmes en la emigración, firmes en los bancos de la oposición del Congreso poner en jaque y derrocar la dinastía de Amadeo; firmes en otras épocas en las barricadas, y sin embargo hoy los vemos vacilar, los vemos tímidos y apocados, débiles en emprender reformas radicales, principalmente en las provincias, donde imperan todavía los caciques y santones que han representado todas las situaciones, acomodándose en ellas á la conveniencia que les ha brindado el presupuesto, aceptando todas las políticas, ya reaccionarias, ya liberales. Se nos dirá que estos hombres continúan influyendo para no descontentarlos; que muchos funcionarios y empleados siguen en los suyos por encontrarnos dentro del período electoral; que no se pueden promulgar leyes por no tener Cortes que las sancionen; y nosotros contestaremos á esto, que el Gobierno, cediendo á las influencias de personas determinadas de otros partidos, ha nombrado dentro de dicho período electoral muchos empleados que ninguno ha pertenecido al gran partido republicano, y principalmente en esta provincia, en donde los nombramientos que se han hecho de alguna importancia, han recaído en unionistas y radicales.

Y esto prueba que el Gobierno no hace otra política que la de la Corte, y que para nada se acuerda de las provincias, ni de los males que su anomalía é inesplicable conducta pueda acarrear: y es preciso que tenga presente, (porque es una verdad inquebrantable lo que afirmamos) que el partido republicano federal existe en España, en todas partes menos en Madrid, porque como

en este centro no se ha hecho siempre otra cosa que comerciar con las ideas, con los principios y con las instituciones de todos los partidos, como está Bizancio moderna no es otra cosa que un mercado donde los destinos de toda la nación se venden al mejor postor; como esa Andrinópolis no es mas que el foco donde se ha reconcentrado toda la podredumbre, toda la escoria y toda la miseria que han dejado en sus sudarios al despojarse de ellos los partidos reaccionarios monárquicos de todos los matices, donde no se respira otro aire que la mentira, el agio y la adulación.

Parece mentira que al constituirse en poder nuestros hombres en este palacio fantástico de las mil y una noches llamado Madrid, se hayan olvidado del resto de España, se hayan descuidado en organizar los distritos de forma que nuestra bandera salga incólume y pura de los colegios electorales. Esto no se comprende por mas que se analiza; no se alcanza por mas que queremos penetrar con nuestro pobre ingenio en los profundos arcanos de esa política maquiavélica é inalficible.

Pero los departamentos se arrastrarán solos: ellos, libres de los grillos y de las cadenas cuyos primeros eslabones se encuentran en Madrid, sacarán incólume á buen puerto la tan combatida y maltratada República federal.

¿Será que á los hombres del Gobierno les arredran las partidas carlistas con su corte de jesuitas y su ejército de sacristanes? ¿Será que le imponen las intrigas del Palacio de Bailewski, donde tanto se conspira para la restauración borbónica? ¿O será que se encuentran supeditados á la política centralizadora de Mr. Thiers, ó las intrigas de Bismark, que con su política artera y egoísta quiere imponerse á nombre de Guillermo á toda la raza latina, para encadenar la idea progresiva, aspiración de nuestra época, y someter al mediodía á los ejércitos permanentes y al espíritu aristocrático del Norte?

Pero esto no puede ser; Francia, Italia, Portugal, España y toda la raza latina están llamadas á establecerse y organizarse bajo una confederación compuesta de pe-

queñas federaciones, siendo de este modo el antemural que el progreso debe poner á las ambiciones del imperio Alemán.

No creemos que á hombres que tanto valen no solo en España sino en el mundo entero, les imponga esto, aunque vemos su tibieza, y por lo mismo nos tomamos la libertad de aconsejarles que si quieren ver realizado el bello ideal á que han consagrado su vida rindiendo un tributo de adoración tantos años, den mas protección á los hombres que en las provincias vienen trabajando toda su vida en pro de los principios federales, porque al mirarlos con el desprecio que hoy se les mira, se dá lugar á que desmayen cansados y aburridos de tanto desengaño.

Quiere el Gobierno exterminar pronto las partidas carlistas? Pues que diga al partido republicano, «organiza batallones de tu seno con gefes salidos del sufragio» y verá como la facción termina.

Quiere el Gobierno que la federación salga de las Constituyentes para hacer de España la nación mas grande de Europa? Pues fíjese en la necesidad que tienen los pueblos de su autonomía, y retire su protección á los hombres que tanto daño nos han hecho, y que desgraciadamente segun se ve van á disponer á su antojo de los colegios electorales.

Si esto sucede, si por desuido ó por ceder á influencias reaccionarias sale de la asamblea la República unitaria; nos atrevemos á pronosticar al Gobierno que continuará la interinidad, que la intranquilidad será la misma, que la centralización será igual y los abusos idénticos á los de las épocas monárquicas.

Aun estamos á tiempo y mucho se puede hacer si los hombres del poder ejecutivo comprenden bien la aspiración general de nuestra patria.

Juan José Madrigal.

Tenemos la satisfacción de insertar en su lugar correspondiente el acta levantada por nuestros correligionarios del distrito de Montilla, acordando la candidatura que ha de obtener sus sufragios para las nuevas Constituyentes, habiendo recaído el nom-

bramiento en nuestro noble y distinguido republicano federal ciudadano Angel de Torres y Gomez, por unanimidad, como no podia menos.

Veán, pues, los señores monárquicos de todas las testas coronadas como estos pueblos dignos y sufridos con la resignación de un mártir, han sabido manifestar á sus eternos enemigos que han amamantado siempre los salvadores principios democráticos federales. Sirvalos de ejemplo para lo sucesivo á las diferentes personalidades que tan osadamente hollaron las leyes, contrastando la voluntad de aquellos de la manera cínica y cobarde que saben hacerlo.

Damos por lo tanto un voto de gracia á los beneméritos patrios que tan acertadamente han sabido corresponder á tan nobles sentimientos y distinguidas consideraciones.

Mas cúmplenos el deber de hacer constar que nos ha llenado de satisfacción la noble conducta de nuestro eminente hombre, en el escrito que dirige á aquellos electores renunciando tan honrosa distinción; puesto que teniendo asegurada su elección por esta capital, sería altamente perjudicial á la causa que defendemos quedase uno de estos distritos sin la necesaria representación en tan interesantes y supremos momentos.

F. Ch.

Importante.—Tomamos de la *Igualdad* lo siguiente:

«El Banco contrató un préstamo de 60 millones con el gobierno, á pagar 30 en el acto, dejando en garantía dos pagarés de Rio Tinto, importantes 74 millones, y los otros 30 al recibir 350 millones en títulos del 3 por 100, los cuales están en depósito en el mismo Banco, y solo falta que lleguen los documentos que acreditan su liberación, los cuales han salido de Paris el día 18. No han llegado porque se han debido tomar precauciones á fin de evitar que caigan en poder de los carlistas.»

La liberación y la salida de Paris constan al Banco.

El sábado llamó el ministro al director del Banco para hacerle presente que por la

— 388 —

tenia ya seis años y adivinaba tal vez el carácter de esta escena: mamá, tu nos has dicho que quisieramos á mamá Alizia como á tí misma.

Era verdad, Clotilde misma habia enseñado á sus hijas á que llamasen á la señorita Pauli su mamita Alizia.

—Yo os quiero á las dos igual, dijo Maria, menos prudente que su hermana; pero si enfadas á mamita Pauli, no te querré mas.

Una lágrima brotó en los párpados de Clotilde, en tanto que su mirada se fijaba en Alizia como un doloroso reproche.

Las dos niñas, al pasar por delante de Alizia, se acercaron á esta que las estrechó apasionadamente contra su corazón.

Clotilde dió una patada en el suelo.

— 389 —

—¡Marchaos! dijo.

Berta y Maria se alejaron confusas: pero antes de salir se detuvieron, tímidas, con los ojos bajos y agarradas de la mano.

—¿Y el pobre Bosco? dijeron: ¿no sientes que le duele mucho aquello? ¡Oh! nosotros no sabemos con qué curarle.

—¡Ah! exclamó Berta metiendo la mano en el bolsillo de su vestido; me olvidaba que me ha dado una cosa para tí.

Y puso un papel groseramente cerrado en forma de carta sobre las rodillas de la condesa.

—¿Quereis ir con ellas? Vereis lo que tiene ese niño, le mandareis curar y volveréis despues aqui.

Alizia obedeció sin decir palabra: la condesa quedó sola.

— 392 —

pobre niño, dijo, sin reparar en la mudanza del rostro de la condesa. Tiene la cara llena de cardenales.

La condesa se adelantó con torpe paso hasta Alizia, y tomándola una mano, que apretó convulsivamente.

—Es preciso que esteis dispuesta para salir del castillo esta noche, la dijo, haciendo un esfuerzo para hablar; si Dios os perdona, como yo os perdono, Alizia, no sereis desgraciada.

— 385 —

—¿Qué le habrá sucedido? preguntó el aya.

—Mamita,—replicó Maria besándola, el pobre Bosco llora y no quiere decirlo.

La condesa escuchaba todo esto casi sin prestar atención.

Berta se separó de su madre y vino, como su hermana, á sentarse en las rodillas de la señorita Pauli.

Las dos niñas la acariciaban á perfia y se disputaban las mejillas de Alizia, pareciendo querian castigar á la condesa por su indiferencia.

Clotilde las miraba. A la ternura que hace poco estaba pintada en sus facciones, iba sucediendo poco á poco una triste preocupacion.

Sentia vagamente que en este castillo no habia lugar mas que para su propia felicidad.

49

noche reunia á los capitalistas, de quienes esperan alcanzar 50 millones, con los cuales, y 30 del Banco, podia, no tan solo atender á las atenciones apremiantes de la guerra, si tambien á todos los compromisos del Tesoro durante el tiempo que es necesario para realizar el préstamo de 200 millones sobre los pagarés de Rio Tinto.

Que reuniera el Consejo del Banco, para que, en atencion á las circunstancias, á la insignificancia de la cantidad, á que los pagarés de Riotinto eran suficiente garantía para todo, á que tenian la seguridad de la liberacion de los tresses, á que era probable que los capitalistas le dieran 50 millones, y, últimamente, á que, de no pagar el lunes, el Tesoro podia ser ocasionado á grandes males, esperaba que el Banco no tendria inconveniente.

El Banco se reunió, en efecto, el domingo, y aun cuando ya sabia el feliz resultado de la reunion de los capitalistas, lo cual le daba la seguridad de que el Tesoro, salvando el lunes, salvaba la honra del pais, acordó no acceder á la solicitud del ministro, y, lo peor, no le comunicó su resolucion sino hasta las once de la noche, hora que, por lo avanzada, no daba ya tiempo al ministro para precaverse.

El resultado ha sido que hoy no se ha pagado, y tal vez podria ocasionar que los capitalistas no cumplieran sus promesas. Si esto acontece y viene un cataclismo, ¿á quien sino al Banco será debido?

Nosotros, que conocemos las armas de que se valen los enemigos de la República, que sabemos conspiran en los cuarteles y que por hambre sitian al gobierno viendo si quedan las tropas sin paga, etc., etc., damos la voz de alerta al gobierno y al pueblo, y pedimos al primero energia y al pueblo resolucion.

Tomamos de la *Igualdad* lo siguiente:

Ni las hienas ni los caribes se ceban con tal encarnizamiento con sus víctimas como los carlistas con los liberales. No satisfechos con asesinarlos villanamente, rodean los asesinatos de circunstancias tales, que inspiran á la vez horror y lástima; pues no parecen hombres los autores de semejantes crímenes, sino fieras, destituidas de todo sentimiento de humanidad. Una prueba de ello la hallamos en el inicuo asesinato de un aldeano, llevado á cabo por orden de Velasco, y de que nos habla el *Iruratz bac* en los siguientes términos:

«Ayer anunciamos la muerte de un pobre aldeano, que fué apaleado en Villaro; hoy podemos proporcionar horribles detalles sobre este hecho, que no queremos calificar nosotros; pues nuestros lectores encontraran el calificativo que este suceso merece.

La pobre víctima, despues de recibir los insulsos, culatazos, etc., fué conducido á Villaro, donde Velasco le condenó, por sospecha de espionaje, á recibir cien palos, los cuales le fueron aplicados con la mas salvaje buena voluntad por los defensores de una causa que invoca nuestra santa religion.

Viendo que aún vivia, condenaron á recibir otros ciento al desgraciado Francisco Zabala; mas no lo pudo recibir por que falleció en medio de la más horrible agonía y privado de los santos auxilios del confesor.

Hay en este suceso un hecho que horroriza: un tío y un primo de la víctima presenciaron el suplicio, y no sabemos si lo ordenaron.»

Dice la *Igualdad* lo siguiente:

«Tomamos de nuestro colega *Lo Chivarrí* de Tortosa, los siguientes detalles:

Otra nueva fechoría encierra ya á las innumerables que cuenta la historia de los sagrados defensores del altar y del trono. El viernes próximo pasado las facciones de los cabecillas Ramon Piñol (a) Panera, y Tristany, según unos, Camats, según otros, pasando el Ebro entraron en Flix, donde exigieron y cobraron una buena cantidad. Los voluntarios de la República que en esta poblacion habia, no considerándose suficientes para impedir la entrada en ella de los carlistas, pues la fuerza de éstos era sextuplicada á la de aquellos, se hicieron fuertes en una especie de castillo allí situado, y así lograron salvar sus vidas, que aquellos bandidos querian quitárselas si acaso hubieran caído en sus manos.

Poco se entretuvo la partida carlista en Flix, pues que, desistiendo del empeño de apoderarse de los voluntarios, emprendieron su camino hácia la tierra baja.

Durante su correría, y antes de llegar á Batea, hallaron un destacamento de voluntarios republicanos movizados de los pueblos comarcanos, que habiendo sabido que los carlistas se dirigian por aquellos alrededores, se iban á agregar á las fuerzas de Gandesa. Mas quiso la desgracia que en su camino fueran sorprendidos por los carlistas arriba mencionados, y cayeron algunos de los voluntarios prisioneros, los que fueron inmediatamente acuchillados sin la menor piedad, encarnizándose cual fieras y cosiendo los puñaladas despues de ser ya víctimas.

«Es así, hipócritas malvados, como os trata el Gobierno ó el ejército de la República con los que de vosotros caeis prisioneros?»

«A este paso, no hay otro remedio más que ojo por ojo, diente por diente!»

Seccion oficial.

SERVICIO DE PLAZA.

Voluntarios de la República.

Hoy día de la fecha dá el servicio y la guardia en el edificio del Gobierno civil la primera compañía del segundo batallón, su capitán ciudadano Amadeo Rodríguez.

Diputacion provincial de Córdoba.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta anunciada para el día 8 del actual con objeto de adquirir 1.771

arrobas de carbon y 1.368 de leña con destino á los Establecimientos de Beneficencia provincial, la Comision permanente de la Excm. Diputacion, en sesion de 17 del presente, ha acordado se anuncie nuevamente para que el Sábado 26 del corriente tenga lugar dicho acto á las doce de su mañana en el salón alto de sesiones de espresada Corporacion, bajo el tipo y pliego de condiciones que obra en esta Secretaría.

Lo que se anuncia por medio de este periódico para conocimiento del publico.

Córdoba 23 de Abril de 1873.—El Vicepresidente, Jcsé F. Salcedo.—El Secretario, M. Ballesteros.

Noticias Estrangeras.

Roma 19 (retrasado).—El Papa está casi completamente restablecido.

El dolor reumatismal ha cesado despues de una gran transpiracion.

Esta mañana el Papa ha recibido á algunas congregaciones eclesiásticas.

Roma 21.—El Papa recibió ayer al príncipe Alfredo de Inglaterra y á varios cardenales.

Los periódicos consideran como seguro el viaje del rey Victor Manuel á Viena.

Paris 21.—El Sr. Grevy, presidente que era de la Asamblea Nacional, se ha declarado partidario de la candidatura del ministro Sr. Remusat para la diputacion á la Asamblea por Paris.

El señor Grevy ha manifestado claramente que incurren en una gran falta los que sostienen la candidatura del Sr. Barrodet.

Han comenzado hoy activas gestiones para que se retire esta candidatura; pero el resultado no es conocido aun.

El Haya 21.—Ha fracasado la expedicion de los holandeses contra los rebeldes de sus posesiones de Asia.

El gobierno ha acordado que se suspendan las operaciones en vista de lo avanzado de la estación para comenzarlas de nuevo en el próximo otoño.

Noticias nacionales.

El capitán Gimeno, de caballería de Talavera, ha alcanzado á la faccion de Carmelo Hervás (a) Feo de Cariño, causándola cinco muertos y cogiéndole ocho caballos y seis armas.

Cobra crédito en los círculos políticos la opinion de que el Sr. Figueras abandonará decididamente la presidencia del Poder ejecutivo: parécenos que conviene esperar ocho ó diez días para formar juicio exacto sobre la actitud del jefe del Ministerio.

No es cierto que estos días se hayan dirigido á los puertos de Málaga y Barcelona algunos buques de guerra, como se ha dicho en algunos círculos políticos.

Se atribuye al general Novillas el siguiente hecho de armas. Al frente de un batallón se entró por un desfiladero, los carlistas aparecieron en las alturas, hicie-

ron algunos disparos sobre la tropa, y el general no pudo hacer otra cosa desde el sitio en que se encontraba que dejarlos marchar.

—El general Novillas se ha visto obligado á licenciar algunas compañías de voluntarios de los que hacen la guerra en el ejército del Norte por excesos cometidos en algunas casas de campo.

—Continúa interceptada la línea telegráfica desde Búrgos para las estaciones sucesivas del Norte, siendo los desperfectos mas graves, así como los de la vía férrea en Monasterio y Quintanapalla.

—Continúan en perfecto estado de disciplina el batallón de Navarra y el de cazadores de Manila, que se hallan bajo las órdenes del general Velarde.

—Ayer al medio día salió de Torá con direccion á Ardebol y Pinós la faccion Tristany. La de Vallés y Quico pernoctó en Conesa y la de Cucala con mas de 600 hombres ha salido de Juncosa para Cerviá.

—El coronel Cabrinety estaba el 19 en San Quirce y la columna de Santa Pau en Bañolas, con ánimo de dirigirse á Puigcerdá, donde está de guarnicion un batallón del regimiento de San Fernando.

—En Cataluña van presentados á indulto desde el principio de la insurreccion 975 carlistas, de ellos 517 con armas.

—Al desfilar ayer tarde por enfrente de Irurzun la faccion Ollo y Dorregaray, á la que se ha unido la de Morx, una de las avanzadas se aproximó al desmonte de la vía férrea, siendo rechazada despues de un cuarto de hora de fuego, por el destacamento situado en la estación de aquel punto.

—El brigadier Campos se hallaba el 19 en Gerona, porque supuso que las facciones enconadas con la derrota de Puigcerdá intentaban un golpe de mano.

—El comandante Tejero, perteneciente á la columna del coronel Rodríguez, atacó ayer á las cinco de la tarde en Fullela á la faccion Cucala, Gargallo y Carnicer, fuerdes de unos 700 hombres, desalojándolos del pueblo, poniéndolos en fuga y causandoles cuatro muertos y muchos heridos.

La columna tuvo un soldado contuso.

—Dice un periódico que ayer la pareja de orden público de guardia en el Prado, dió parte de haber visto salir como unos 50 hombres armados por las afueras de la Puerta de Alcalá.

Tambien se dió aviso por el inspector del distrito del Congreso, que de una casa de la calle de San Pedro habian salido unos 10 hombres igualmente armados.

—Con motivo de la disolucion de las dos partidas carlistas, una de ellas procedente de Asturias, que aparecieron en Fonsagrada, se han dado órdenes para que las columnas procuren recoger el armamento.

—Las partidas de la provincia de Toledo evitan con cuidado la persecucion que le hacen las columnas. Ayer no han sido vistas en ningun punto, según participa el gobernador civil.

—La diputacion foral ha regresado á Bilbao, abrigande la seguridad de que merced

— 386 —

¡Los celos volvieran! ¿No eran sus hijas esas niñas? ¿y no le pertenecian de derecho esas caricias que prodigaban á una extraña?

Pero estaba aun demasiado cercana la reciente emociion; y además la amistad de Clotilde á Alizia era profunda y sincera.

Hubiera querido estar alegre y conservar en toda su fuerza ese rayo de entusiasmo que la arrastraba hacia poco hácia su amiga; pero esto era demasiado, porque su corazon estaba ya frio.

—Niñas, dijo, cediendo á uno de esos caprichos repentinos, tan comunes en su frívolo y débil carácter; ¿á quien quereis mas, á la señorita Pauli ó á mí?

Alizia tuvo miedo á esta pregunta.

— 391 —

Pero en cuanto hubo leído la primera línea, sus brazos se cayeron; púsose pálida como la muerte. La carta era un papel viejo, sobre el cual una mano torpe habia trazado tres ó cuatro líneas en caracteres informes.

Pero Clotilde conocia esta letra y sabia descifrarla.

El billete estaba concebido en estos términos:

«El señor ha ido esta noche á su cuarto; yo lo he visto; cuando me veais mirad mi cara; ¿ella os pedirá decir si yo miento!»

Clotilde se levantó. Sus ojos estaban secos; su garganta oprimida apenas daba paso á la respiracion. En este instante volvió á entrar Alizia.

— Han pegado cruelmente á ese

— 390 —

No pensaba ya en el papel que Berta habia dejado en su falda.

Su cabeza se apoyaba en su mano en actitud pensativa.

—¡No se atreven á decirme, pensaba, pero la quieren mas que á mí; mis hijas, mis propias hijas!

Su mano apretaba convulsivamente su cabeza.

—¡Pero, Dios mio! replicó; puedo y debo yo echarla por esto? ¿Es acaso un crimen el ser buena y hacerse querer de cuantas personas le rodean? Pobre Alizia, tan buena, tan sufrida; y esta dicha, de que yo estoy celosa, ¿á quien se ha debido sino á ella?

Pensando así, sus ojos se detuvieron en el papel olvidado sobre sus rodillas.

Lo abrió lenta y distraidamente,

— 387 —

—¡Oh! no... quiso decir.

Pero Clotilde la interrumpió secamente.

—No hablo con vos, mi querida señorita, replicó Berta; y Maria, venid aquí.

Las dos niñas saltaron sobre la alfombra, y fueron á poner sus pequeñas manos en las de su madre.

—Veamos, añadió con tono que queria fuese alegre, pero en el cual se descubria su celosa inquietud: ¿cuál de las dos quereis mas, á ella ó á mí?

Alizia bajó sus ojos.

Las dos niñas movieron riendosus súbitas cabezas.

Dudaban.

Clotilde tenia un peso enorme sobre el corazon.

—Yo no sé, murmuró Berta, que

á sus esfuerzos no ingresará mozo alguno en las facciones de aquella provincia.

—A Cádiz, segun el «Comercio,» ha llegado entre los presos carlistas el famoso cura de Alcázar.

El «Diario» dá cuenta de haberse escapado el domingo del castillo de Santa Catalina un preso carlista que se disfrazó con la ropa de un quinto.

—En un registro de los presidiarios de Granada se les ha encontrado y recogido 44 armas blancas de todas clases y nueve bayonetas.

—En la madrugada del día 20, las partidas carlistas de Monseny prepararon una celada á la misma columna del general Velarde y otra á la que forma su retaguardia. De ambas salieron las tropas sin sufrir desgracias.

—Decíase ayer que los republicanos ministeriales habian hecho una adquisicion, logrando que se pasen á sus filas dos generales muy conocidos y ambos procedentes del partido radical.

—La correspondencia que se dirigia á Francia fué detenida y quemada antes de ayer por los carlistas: la de ayer se encuentra detenida en Durango.

—El cabecilla Eguileta se encontraba ayer en Eleche y Llorente en el valle de Bernedo.

—Parece que el cabecilla Montoya ha puesto en capilla en Apellaniz á cuatro individuos que debian ser fusilados. Se dice que dos lo eran por robos cometidos, y los otros dos por sospechas de confidencia con las columnas.

—Polo ha vuelto á ser alcanzado en Mas Dempina, perdiendo un hombre, que fué muerto, y algunas armas.

—La comunicacion entre Barcelona y Tarragona interceptada durante cuatro dias ha sido restablecida.

—Se ignora el paradero de la faccion Barco, que vaga por la provincia de Orense.

—Tres columnas, al mando de Lagunero, Ansótegui y Pino, persiguen á Velasco en el valle de Arratia.

—Aunque no dice si será pronto, un periódico anuncia que al fin se llevará á cabo la idea sobre organizacion de un campamento en las inmediaciones de Madrid.

—A las seis de la mañana de ayer, Polo, con 50 infantes y tres caballos, entró en las Parras, donde pocos momentos despues de su salida llegaron dos compañías del regimiento de Granada, procedentes del distrito de Valencia.

Esta fuerza continuó la persecucion, y por la tarde alcanzó á la faccion en las masías de Sardiña, término de las Parras y Zurita, haciéndola un muerto y varios heridos, no pudiendo continuar en seguimiento de los carlistas por haber cerrado la noche y dividirse la partida en pequeños grupos, que huyeron en distintas direcciones.

—Con retraso de dos dias se recibió ayer un telegrama del general Velarde, anunciando que el 19 alcanzó en San Hilario á la retaguardia de la faccion Saballs, que tuvo siete muertos á más de tres bagajeros.

El día 20 retrocedió Velarde para continuar su marcha á la montaña, donde parece dirigirse Saballs por Vidra.

—El brigadier Villacampa, desde Vinaroz, dice que es completa la disolucion de la partida Ferrer, que asciende á 140 el número de los individuos á ella pertenecientes que se se han presentado solicitando indulto, y que ya solo queda un grupo de 40 carlistas y otro de 20 en la provincia de Castellón con las armas en la mano.

—A las cuatro de la tarde salió ayer de Irun para Hernani el general Nouvilas: es decir, que el teatro de la guerra vuelve por lo visto á trasladarse á Guipúzcoa.

—Algunos carlistas residentes en Madrid aseguraban ayer que habian recibido de Cataluña satisfactorias noticias para la causa que defienden.

Todo el mundo tiene el derecho de hacerse las ilusiones que le convenga.

—Una carta recibida de las Provincias asegura que en la accion sostenida por Lizárraga, aquel no contaba sino con 350 hombres, que se sostuvieron durante algunas horas contra las columnas de Castillo y Loma.

—Leamos en un colega: «Parece que se van presentando á las autoridades algunos desertores de los que formaban la partida que apareció en Parla.»

—En efecto, ya se ha presentado uno.

—El brigadier Soria Santa Cruz llegó ayer con su columna á Orgaz, en la provincia de Toledo, y debia pernoctar en Yébenes. La partida de Parla parece indudable que se ha refugiado en Guadalarza.

Noticias locales.

Los expedicionarios de Sevilla se han divertido en la feria y han gastado poco. El mercado aquel ha estado concurrido como nunca, y lo mismo los espectáculos públicos. Los aires libres por todas partes van llevando el bien y la alegría.

En el trimestre anterior han producido en esta capital los arbitrios sobre especies de consumo noventa y nueve mil cuatrocientas ochenta y seis pesetas y ochenta y ocho céntimos.

El domingo empezó la rectificacion del alistamiento de la reserva y terminará el día treinta del corriente. En las casas consistoriales de esta capital se han fijado las listas de los mozos.

El depósito de instruccion y doma de caballos que va á establecerse en esta ciudad tiene una plantilla de personal compuesta de un coronel, dos tenientes coroneles, cinco comandantes, cuatro capitanes ayudantes mayores, veinte capitanes de compañía y cuarenta alféreces.

Se ha publicado en esta provincia la disposicion superior de quince del actual que declara que la guardia civil depende exclusivamente de los Gobernadores civiles y del Ministerio de la Gobernacion.

Conviene que se apagara algo mas tarde el alumbrado público, al menos en calle del Gran Capitan, donde los que salen del teatro pasan las de Cain antes de llegar á su casa.

Se espera de un momento á otro en esta capital á nuestro apreciable Director D. Dámaso Delgado Lopez

Noticias Provinciales.

Hé aqui el acta de los republicanos federales del distrito de Montilla á que nos referimos en otro lugar, y la contestacion de nuestro querido correligionario Angel de Torres y Gomez, renunciando tan honrosa distincion.

«En la ciudad de Montilla, á diez y siete de Abril de mil ochocientos setenta y tres: reunidos los representantes de los pueblos de esta circunscripcion, convocados al efecto, se acordó por unanimidad presentar candidato para las próximas elecciones de Diputados á Cortes al ciudadano Angel de Torres y Gomez, en atencion á que sustentan nuestras ideas federales y á ser muy digno de representarnos.

Los firmantes, como tales delegados del partido en el distrito, inspirados en los deseos de sus comitentes, esperan que el candidato elegido, sin vacilacion, aceptará tan pequeña distincion, y en esa confianza se retiran cada cual á su población para preparar la eleccion y que esta corone el triunfo que se proponen.—Por Montilla, Manuel Carbonero, Pedro Garrido, Rafael del Arco Calderon; por Aguilar, Francisco J. Varo, Juan J. Lucena, Luis Lopez, José Maria Maldonado; por Montemayor, José Uruburu Luque, Lorenzo Arjona; por Espejo, el vicepresidente del comité, Eulogio Garcia Gonzalez, Antonio Castro; por Castro del Rio, Tomás del Rio y Juan Rafael Romero.»

«Ciudadanos de la Asamblea electoral del partido republicano federal de Montilla.

Cuanto yo os pudiera decir en contestacion al acta que me habeis entregado, en la que me proclamais candidato para la próxima lucha electoral, sería escusivamente pálido para la inmensa gratitud que hacia vosotros y hacia todos esos mis correligionarios conservo y conservaré eternamente en mi corazon. vuestras bondades

para conmigo jamás han tenido límites. Justo es que yo á mi vez os haga depositarios de toda mi consideracion, de todo mi respeto, de mi cariño todo.

Y con tanto mayor motivo os significo mi profundo reconocimiento en este dia, cuanto por circunstancias especiales, bien ajenas por cierto á mi conciencia y á mi mas vehemente inspiracion, me veo colocado en la sensible necesidad de no poder aceptar, como otras veces, los efectos de vuestra consideracion y de vuestra simpatia.

Más, al declinar la altísima honra que por cuarta vez me otorgais, os puedo asegurar, con la fé del hombre honrado, que ya sea vuestro representante, ó ya deje de serlo, podeis, en toda ocasion y tiempo, contar con el distinguido aprecio y con la gratitud de vuestro correligionario y hermano,

ANGEL DE TORRES.

Córdoba 21 de Abril de 1873.»

Ha sido nombrado Don Juan Gil Arana para la recaudacion de contribuciones de Espiel, Villanueva del Rey, Villaharta y Obejo; y Don Cándido Velazquez de Fuente Ovejuna, Valsequillo, Blazquez, Granjuela y Blimez.

Veinte y cinco aspirantes han solicitado la plaza de médico-cirujano titular de Villa del Rio. La junta municipal propuso á los más jóvenes Don Miguel Alcalá Monio y Don Francisco Calleja.

Direccion del Hospital de Crónicos.

El domingo próximo á las 7 de la mañana se administrará la Sagrada Comunión á los enfermos del Hospital de la Misericordia que desean recibirla.

Y á fin de que puedan concurrir á este piadoso acto las personas que por sus sentimientos religiosos quieren acompañar á la Divina Magstad, lo hago público por medio de la prensa.

Córdoba 23 de Abril de 1873.—El Director, José Castillo.

Hoy.

San Gregorio, obispo y confesor, y San Fidel, mártir.

Sale el sol á las 5 y 13 minutos de la mañana.

Se pone á las 6 y 44 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CORDOBA.

Funcion para Hoy.—II de abono.—La zarzuela en tres actos, nominada, *La conquista de Madrid.*—A las 8 y 1/2.

Precios.—Palcos primeros de proscenio, 50 rs.—Id. segundos id., 35.—Id. terceros id., 25.—Plateas 40.—Palcos principales, 40.—Id. segundos, 25.—Butacas con entrada, 8.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 7.—Asientos de id. con id., 6.—Sillones de paraíso con id. 5.—Delanteras de id. con id., 4.—Entrada al piso bajo y localidades, 4.—Id. al paraíso, 3.

GRAN CIRCO DE MADRID, COMPANIA ECUESTRE

DE DON RAFAEL DIAZ,

Hoy á las ocho y media de la noche tendrá lugar una brillante funcion, la que será variada y escogida.

Entrada, 2 rs.—Media, 1.—Sillas al redor del circo, 2.—Palcos con seis sillas, 16 rs.

Nota. El Sr. Diaz tiene el honor de anunciar á este respetable público, que para darle una prueba de su gratitud á las muchas de simpatía que le ha dispensado, dentro de breves dias debutarán las tan distinguidas familias *Gaertner* y *Kenebel*, para lo que ha tenido que hacer grandes sacrificios en intereses, seguro de que este galante público sabrá recompensárselo.

PLAZA DE TOROS DE CORDOBA.

Para el Domingo próximo tendrá lugar una gran funcion que dejará fama en Córdoba. Tomarán parte mas de 100 personas en la gran pieza ecuestre MAZAPA O EL CABALLO SALVAJE y se ejecutarán ejercicios ecuestres y gímnásticos que no pueden ejecutarse en el Circo del Galápagos.

Seccion comercial.

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 21. Consolidado, 18.30. Deuda del personal, 60.00. Bonos, 61.25. Acciones del Banco de España, 157.00 CORDOBA.

Trigo, de 29 á 34. Cebada, de 22 á 23. Escaba, 14 á 15. Garbanzos, de 50 á 60. Alberjones, 26 á 28. Habas de 00 á 28. Carne de vaca á 48 cuartos libra. Aceite en los molinos, á 30. Idem en la ciudad, á 34. Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.

Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recojer la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntos.

De Córdoba á Sevilla

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 31 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntos.

Imprenta y litografía del Diario de Córdoba.

ANUNCIOS.

ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CÓRDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administración.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la PEPINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer. tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y C^{ia}. farmacéuticos de Paris. Puede administrarse á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los eructos de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C^{ia}, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningún apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leras, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es también eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces; desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la inyección vegetal de Matico, de Grimault y C^{ia}, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos días esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exíjase la firma Grimault y C^{ia}, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodía de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

AÑUNIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del *Diario de Córdoba*, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insostenibles haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas más ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes.

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritación de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua:

Afecciones de la piel —Picazones —Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernández.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesión de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipación ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. También es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispensias.—Pirosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre cólicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernández.

INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicación á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros núm. 5, y desde San Juan otra con la mismas mejoras en la calle Pedregosas núm. 22. Además hay otras: en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, se tratará de su ajuste.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural.

Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble; y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpió sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida; cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUOVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y C^{ia}. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenía algun acceso, la aspiración de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CÁPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y C^{ia}, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vías urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Cápsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introducción en aquel imperio.

Gran barato de madera de Segura.

Se realiza á precios sumamente baratos una pequeña partida de tablones y cuartos de Segura salgareña y de excelente calidad. El encargo del Café del Gran Capitan está autorizado para su venta.

Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espendiéndose al por mayor, por los cosecheros D. Agustín y D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arroba, y el vinagre á 14 reales arroba.

También hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Rioboo, en referida casa.